

dicaux et les automobiles s'est développée considérablement au cours des trente dernières années. En Alberta, les coopératives d'électrification rurale et, depuis quelques années, de gaz naturel ont fourni à des milliers de fermes éclairage, chauffage et énergie. Dans le domaine de la construction domiciliaire, les coopératives ont connu des progrès marquants dans certaines régions.

#### *Les coopératives en 1976*

D'après les rapports annuels de 1976 adressés au ministère de l'Agriculture, il y avait au Canada 2 518 coopératives (sans compter les sociétés de crédit). Le nombre total des membres de ces coopératives s'élevait à 2 366 000 et leur chiffre d'affaires total à 6,21 milliards de dollars. Ces coopératives se répartissaient dans les catégories suivantes: vente et achat (1 164), pêches (82), services (873) et production (399). Les coopératives de vente et d'achat sont approvisionnées par huit coopératives de gros.

#### *Les coopératives de vente et d'achat*

Pour ce qui était du chiffre d'affaires de l'ensemble de ces coopératives, il dépasse, à lui seul, les 6 milliards de dollars, montant record. Le nombre d'associations a peu varié, mais celui des membres a augmenté de 100 000, ce qui en porte le nombre total à 1 730 000. Le nombre des associa-

tions s'est quelque peu stabilisé ces dernières années, après une longue période de baisse tandis que, dans l'ensemble, le nombre d'adhésions augmente depuis beaucoup d'années. Ces tendances s'expliquent, d'une part, par le fait que, comme cela se produit généralement dans le commerce, les coopératives et les entreprises agricoles se regroupent en unités plus importantes et plus rentables, et d'autre part, par le fait que la baisse du nombre de membres qui s'ensuit dans les régions rurales est contrebalancée par un essor de l'activité coopérative dans le domaine de la consommation, c'est-à-dire par de nouvelles et nombreuses adhésions et la création de coopératives dans les régions urbaines.

En 1976, la vente de produits agricoles représentait 62 p. cent du chiffre d'affaires total, la fourniture de matériel agricole et d'articles de consommation (achats) 36 p. cent, les revenus provenant des services et de diverses sources, 2 p. cent. Ces proportions étaient à peu près les mêmes que celles des cinq années précédentes. Les achats n'ont pas cessé d'augmenter au cours de cette période, tendance qui s'était amorcée dès 1932; cependant, de 1932 à 1971 le chiffre des achats dépassait celui des ventes dont l'augmentation était irrégulière, alors que de 1971 à 1976, le volume des ventes a égalé celui des achats grâce à